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EKER-EKERAN REVISI UU MK
DPR NGEBUT, PEMERINTAH TERKEJUT

Pemerintah	 dan	 DPR	 RI	 beda	 suara	 soal	 rencana	 revisi	 UU	 Nomor	 24	 Tahun	 2003	 tentang	 Mahkamah	
Konstitusi	 (MK).	 DPR	 RI	 tampak	 ngebut	 dan	 bersikukuh	 melakukan	 revisi,	 sementara	
pemerintah	mengaku	terkejut	karena	rencana	tersebut	karena	tak	ada	di	Prolegnas.	Menko	

Polhukam	Mahfud	Md	menegaskan	pemerintah	belum	menyetujui	 revisi	 tersebut.	 Salah	satu	
alasannya	yaitu	keberatan	atas	aturan	peralihan	masa	jabatan	hakim	konstitusi	10	tahun	dan	
maksimal	pensiun	70	tahun.	Mahfud	menyebut	jika	pemerintah	mengikuti	rancangan	revisi	UU	
MK	yang	diusulkan	DPR,	itu	akan	merugikan	hakim	yang	sedang	menjabat.	Hal	itu	tidak	sesuai	
dengan	prinsip	hukum	transisional.	Atas	pertimbangan	itu,	Mahfud	meminta	DPR	membahas	
lagi	dengan	pemerintah	mengenai	 revisi	UU	MK.	Pemerintah	pun	 sudah	mengirimkan	 surat	
pada	Senin	 (4/12/2023)	agar	DPR	 tidak	menggedok	dulu	revisi	UU	MK	 tersebut.	DPR	RI	pun	
akhirnya	 memutuskan	 membatalkan	 rencana	 pengesahan	 revisi	 keempat	 UU	 MK	 pada	 rapat	
paripurna	Selasa	(5/12/2023)	hari	ini.	Jika	tak	genting,	kenapa	diubah?

(Baca	Hal	11)

MAHKAMAH KONSTITUSI

POLEMIK 
RENCANA REVISI 

UU MK

Rencana revisi UU MK diusulkan Dewan Perwakilan 
Rakyat (DPR) sejak September 2022. DPR kemudian, 
membentuk Panja  RUU MK pada Februari 2023. 

DIUSULKAN	SEJAK	2022

1. Batas usia minimal hakim konstitusi
2. Evaluasi hakim konstitusi
3.	Unsur keanggotaan Majelis Kehormatan Mahkamah 
Konstitusi
4. Penghapusan ketentuan peralihan mengenai masa 
jabatan Ketua dan Wakil  Ketua MK. 

POIN	UTAMA	YANG	DIREVISI

Merujuk pada draft awal 
RUU, revisi terdiri dari lima 
pasal. Empat pasal berisi 
p e r u b a h a n  k e t e n t u a n 
sebelumnya dan satu pasal 
lainnya merupakan aturan 
baru. Usulan yang paling 
mencolok menyasar Pasal 15 
i h w a l  b a t a s  u s i a  h a k i m 
konstitusi yang kini berlaku 
minimal 55 tahun.

Revisi juga menghapus Pasal 87 
ihwal masa jabatan hakim 
konstitusi yang kini paling 
l a m a  7 0  t a h u n  s e l a m a 
keseluruhan masa tugasnya 
tidak melebihi 15 tahun. 
Adapun, pasal kontro-versial 
y a i t u  P a s a l  2 7 C  y a n g 
mengatur ke-wenangan 
DPR, Mahkamah Agung, 
dan presiden untuk 
mengevaluasi hakim 
konstitusi yang mereka 
ajukan. 

Menurut Mengkopolhukam Mahfud MD, pemerintah 
keberatan terhadap aturan peralihan masa jabatan 10 
tahun dan maksimal usia Hakim Konstitusi adalah 70 
tahun. “Artinya dihabiskan dulu masa jabatan dua itu 
(Ketua MK dan Wakil Ketua MK). Pun bagi yang sudah 
lebih dari 10 tahun tetapi sekarang masih menjabat kami 

usulkan sampai habis sesuai SK (aturan Mahkamah 
Konstitusi) terakhir. Nah, kami usul bertahan di situ 
karena itu lebih adil berdasar hukum transisional.” 

PEMERINTAH	TAK	SETUJUI	POIN	USULAN	DPR	RI

K e m e n k o p o l h u k a m ,  k a t a 
M a h f u d ,  d e n g a n  M e n t e r i 
Hukum dan Hak Asasi Manusia  
(Menkumham)  Yasonna Laoly 
sudah mengirimkan surat 
kepada DPR agar revisi UU MK 
tidak disahkan di sidang dan 
memperhatikan usul peme-

r int a h .  Apa la gi ,  Ma hfud da n 
Yasonna merasa belum menanda-

tangani persetujuan atas usulan revisi 
UU MK dari DPR RI itu. 

HAKIM	YANG	POTENSI	DIRUGIKAN

1.	Saldi	Isra	(hakim	
konstitusi	yang	diusulkan	
oleh	presiden)

Ada	tiga	hakim	konstitusi	yang	akan	
terdampak:

2.	Enny	Nurbaningsih	
(hakim	konstitusi	yang	
diusulkan	oleh	presiden)

3.	Suhartoyo	(hakim	
konstitusi	yang	diusulkan	
oleh	Mahkamah	Agung)
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diberikan 20 ribu kepada Indonesia 
oleh Putera Mahkota Muhammad Bin 
Salman pada 19 Oktober 2023,” ujar 
Gus Men.

Petugas	Melek	Digital
Terpisah, Hilman Latief Direktur 

Jenderal Penyelenggara Haji dan 
Umrah (Dirjen PHU) Kementerian 
Agama (Kemenag) menegaskan, 
seluruh petugas haji Indonesia harus 
melek digital.

“Petugas haji ke depan harus 
melek digital. Kenapa? Karena nanti 
layanan haji yang ada di Saudi itu juga 
arahnya ke pelayanan digital. Kalau 
petugas kita tidak melek digital, bisa 
repot nanti,” ujar Hilman Latief Dirjen 
PHU dilansir laman resmi Kemenag, 
Senin (4/12/2023).

Menurut Hilman, tahun ini Kemenag 
memulai rekrutmen petugas haji dengan 
memanfaatkan teknologi digital.

“Pendaftaran petugas dilakukan 
d e n g a n  m e n g i r i m k a n  b e r k a s 
pendaftaran melalui form digital atau 
email yang sudah disiapkan. Tidak 
perlu langsung datang ke Kankemenag 
Kota/Kabupaten,” katanya.

Dia menambahkan, strategi itu 
juga menjadi upaya Kemenag untuk 
mewujudkan proses rekrutmen 
petugas haji yang lebih terbuka.

“Semangat penggunaan teknologi 
digital  ini  juga untuk memberi 
kemudahan dan kesempatan yang 
sama bagi semua calon petugas,” 
ungkapnya.

Proses penyampaian dokumen 
melalui email membuka ruang bagi 
calon petugas untuk mendaftar, walau 
domisilinya jauh dari Kantor Kemenag 
Kota/Kabupaten.

Penggunaan teknologi digital, 
sambung Hilman, juga bertujuan 
untuk menghadirkan rekrutmen 
petugas haji yang lebih transparan.

Sementara itu, Arsad Hidayat 
Direktur Bina Haji menyampaikan, 
komitmennya untuk melakukan 

JAKARTA - Menteri Perhubungan 
( M e n h u b )  B u d i  K a r ya  S u m a d i 
meminta dukungan pemerintah Arab 
Saudi dalam rangka memberi fasilitas 
penyelenggaraan ibadah haji 2024 
m e n d a t a n g .  P e r m o h o n a n  i t u 
disampaikannya secara langsung pada 
Menteri Transportasi dan Logistik 
Arab Saudi Saleh Al Jasser.

Budi  mengatakan,  p ihaknya 
membutuhkan bantuan pemerintah 
A ra b  S a u d i  a ga r  m a s ka p a i  p e -
nerbangan Indonesia mendapat waktu 
slot terbang tambahan sebesar 20 ribu 
kuota haji.

T i d a k  h a nya  i t u ,  B u d i  j u g a 
meminta dukungan kepada operasi 
bandara haji Jeddah, PPMDC, untuk 
untuk berinvestasi sebagai pemegang 
saham dan operator bandara-bandara 
haji dan umroh di Indonesia.

"Dukungan ini akan mendorong 
peningkatan trafik dari Jeddah dan 
Madinah ke Indonesia," kata Budi 
dalam keterangannya, dikutip Senin 
(4/12/2023).

Saudi Buka Pendaftaran Penyedia 
Layanan Haji 2024 untuk Perusahaan 
Asing. Budi juga menyampaikan 
bahwa Indonesia dan Arab Saudi telah 
menjalin hubungan bilateral yang baik 
dan saling menguntungkan di sektor 
transportasi. Salah satu peluang kerja 
sama yang akan datang menyangkut 
penerbangan haji.

"Ini merupakan momentum besar 
bagi kedua negara untuk melanjutkan 
kerjasama di bidang transportasi, yang 
selama ini telah berjalan dengan baik. 
Masih banyak peluang kerjasama yang 
b i s a  d i j a l i n  k h u s u s n y a  u n t u k 
penerbangan haji dan pengembangan 
transportasi perkotaan," ujarnya.

Melalui kesempatan yang sama, 
pemerintah Saudi juga menyampaikan 
harapannya agar Indonesia turut 
mempromosikan penggunaan kereta 
cepat Haramain. Terutama kereta 
cepat untuk jalur Madinah - Jeddah - 
Makkah sebagai salah satu bentuk 
peningkatan pelayanan haji dan 
umrah untuk jemaah Indonesia.

Sebagai informasi, pertemuan 
keduanya dalam rangka kunjungan 
Menhub Budi ke ibukota Arab Saudi, 
Riyadh pada Minggu (3/12/2023). 
Pertemuan tersebut membahas 
peluang kerjasama kedua negara di 
bidang transportasi.

Selain itu, ada penandatanganan 
Memorandum of Understanding 
(MoU) antara pemerintah Indonesia 
dan Arab Saudi .  Kerjasama ini 
bertujuan untuk mewujudkan adanya 
saling pengakuan antar kedua negara 
terkait pendidikan dan pelatihan 
maritim, sertifikat keahlian pelaut, 
dan sertifikat kesehatan untuk bekerja 
di atas kapal, sesuai dengan standar 
internasional.

Sementara itu, Presiden Joko 
Widodo mengapresiasi konsep Haji 
R a m a h  L a n s i a  ya n g  d i i n i s i a s i 
Kementerian Agama (Kemenag) 

dalam penyelenggaraan haji tahun 
1444 H/2023 M lalu. Menteri Agama 
Yaqut Cholil Qoumas menilai hal ini 
sebagai sebuah tantangan untuk 
memberikan pelayanan haji yang lebih 
baik di tahun mendatang.

“Presiden sangat mengapresiasi 
konsep layanan jemaah lansia ini dan 
menjadi salah satu legacy terbaiknya 
yang telah dilakukan oleh Pemerintah 
RI melalui Kementerian Agama,” kata 
Menteri Agama Yaqut Cholil Qoumas 
saat Kick Off Meeting Penyelenggaraan 
Haji Tahun 1445 H/2024 M di Kantor 
K e m e n a g  R I  J a k a r t a ,  S e n i n 
(4/12/2023).

“Saya minta konsep haji ramah 
lansia dikembangkan agar lebih 
optimal lagi pada penyelenggaraan 
haji mendatang," imbuhnya.

Menag meminta hasil evaluasi atas 
implementasi tagline Haji Ramah 
Lansia pada 2023 bisa ditindaklanjuti. 
Sejumlah upaya peningkatan kualitas 
layanan perlu dirumuskan dan 
diimplementasikan.

“Jadi meski sudah diapresiasi, kita 
tetap harus tingkatkan layanan haji 
mendatang dan harus lebih baik. Perlu 
dicermati juga apa kebutuhan spesifik 
para lansia. Tolong diinventarisir 
dengan detil dan bagaimana langkah 
eksekusinya,” tegas Gus Men, sapaan 
akrabnya.

Pemerintah Arab Saudi telah 
menetapkan kuota haji tahun 1445 
H / 2 0 2 4  M  u n t u k  j e m a a h  h a j i 
Indonesia sebesar 221.000 jemaah, 
terdiri atas 203.320 jemaah haji 
reguler, dan 17.680 jemaah haji 
khusus dan disepakati tidak adanya 
pembatasan usia. Selain itu, Indonesia 
juga mendapat kuota tambahan 
sebesar 20.000 jemaah.

“Bapak Presiden memberikan 
perhatian khusus pada jemaah haji 
Indonesia terkait dengan masa tunggu 
j a m a a h  y a n g  l a m a ,  s e h i n g g a 
mengupayakan adanya tambahan 
k u o t a  j a m a a h  h a j i  I n d o n e s i a . 
Tambahan kuota  haj i  langsung 

rekrutmen petugas haji yang lebih 
profesional dan transparan.

“Pelaksanaan rekrutmen petugas 
haji ini dilakukan secara terbuka. 
Rekrutmen ini juga akan dipantau oleh 
seluruh pihak. Bukan hanya oleh 
pengawas internal, tapi juga oleh 
pengawas eksternal termasuk dari 
ombudsman,” sebutnya.

Arsad mengungkapkan, rekrut-
men Petugas Haji Indonesia rencana-
nya akan mulai  dibuka pada 5 
Desember 2023.(wid, rls,ist/dya)

Indonesia Minta Saudi 

Tambah Slot Terbang untuk Haji 2024

Menteri	Agama	Yaqut	Cholil	Qoumas	saat	Kick	Off	Meeting	Penyelenggaraan	Haji	Tahun	1445	H/2024	M
	di	Kantor	Kemenag	RI	Jakarta,	Senin	(4/12/2023).(	Humas)

Tata Cara dan Syarat 
Daftar Petugas 
Haji 2024 Kemenag
Ada	tiga	jenis	petugas	haji	yang	akan	dibuka	
pendaftarannya:

Pertama, adalah petugas yang menyertai 
jemaah haji atau PPIH Kelompok Terbang 
(Kloter).
-------------------------------------------------------------
Kedua, petugas yang tidak menyertai jamaah 
calon haji atau yang disebut PPIH Arab Saudi 
(non-kloter). 
-------------------------------------------------------------
Ketiga, petugas pendukung PPIPH.

Syarat dan dokumen 
daftar petugas 
haji 2024 Kemenag

Mendapatkan rekomendasi dari lembaga 
pendidikan pesantren atau ormas Islam.
-------------------------------------------------------
Jika PNS, maka harus melampirkan surat 
tugas dari kementerian atau lembaga.
-------------------------------------------------------
Bagi pembimbing haji, diwajibkan memiliki 
sertifikat pembimbing manasik dan sudah 
pernah berhaji.
-------------------------------------------------------
Mampu menguasai teknologi serta Aplikasi 
Pelaporan PPIH yang berbasis Android atau 
iOS.

Tata cara daftar 
petugas haji 2024 
Kemenag

B u k a  a p l i k a s i  a t a u  a k s e s  w e b s i t e 
https://haji.kemenag.go.id/petugas/#/ho
me.
-------------------------------------------------------
Pilih menu ‘Pendaftaran Petugas Haji”.
Kemudian Klik “Daftar”.
-------------------------------------------------------
Kamu nantinya akan diarahkan untuk 
mengisi sejumlah data (NIK, tanggal lahir, 
username, email, kata sandi, dan konfirmasi 
kata sandi).
-------------------------------------------------------
Isi soal penjumlahan di kotak yang tersedia.
Lanjut klik dan pilih  “Daftar”.
-------------------------------------------------------
Jika pendaftaran berhasil, peserta akan 
diminta untuk menunggu hasil seleksi 
administrasi di tingkat kabupaten/kota.
Rekrutmen akan dilakukan secara terbuka

Setelah	memenuhi	syarat	dan	dokumen	yang	
diperlukan,	 berikut	 tata	 cara	 yang	 perlu	
dilakukan:
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Kebocoran Data KPU RI 

Kominfo RI Curigai Ada Motif Delegitimasi Pemilu 2024

JAKARTA - Dalam penelusuran awal, 
K e m e n t e r i a n  K o m u n i k a s i  d a n 
Informatika (Kominfo) menemukan 
k e m i r i p a n  a n t a r a  d a t a  y a n g 
disebarkan penjahat siber Jimbo di 
BreachForums dengan data Daftar 
Pemilih Tetap (DPT) Pemilu 2024 di 
we b s i te  K P U. B a h ka n ,  D i re k t u r 
Jenderal Informasi dan Komunikasi 
Publik Kominfo RI, Usman Kansong 
mencurigai ada motif delegitimasi 
terkait dibobolnya data tersebut.

"Alasannya si hacker menjual data 
tersebut di ruang publik seharga Rp 
1,1 miliar, motifnya ekonomi. Tapi kita 
tidak boleh abai pada efek politiknya 
yang dapat membuat delegitimasi 
penyelenggara dan penyelenggaraan 
Pemilu 2024," katanya dalam sesi 
doorstop konferensi pers terkait 
' Pe m i l u  d a m a i  d a n  L a u n c h i n g 
Pemilupedia' di Press Room Kantor 
Kominfo, Jalan Medan Merdeka Barat, 
J a k a r t a  P u s a t ,  p a d a  S e n i n 
(4/12/2023).

Ia  menyebutkan yang mem-
butuhkan data tersebut biasanya 
peserta Pemilu. Peserta Pemilu kata 
Usman sebenarnya sudah punya akses 
untuk mendapatkan DPT tersebut. 
Usman mengaku sudah menyampai-
kan ke Komisi I DPR RI perihal 
langkah-langkah yang sudah diambil 
oleh Kominfo dalam menyikapi 
dugaan kebocoran data KPU tersebut.

"Kominfo juga sudah berkoor-
dinasi dengan BSSN, Polri, dan KPU 
agar bagaimana kita menghindari agar 
hal ini tidak terjadi lagi di masa depan 
baik terkait penyelenggaraan Pemilu 
maupun dengan penyelenggaraan 
s i s t e m  e l e k t r o n i k  l a i n n y a , " 
pungkasnya.

S e b a g a i m a n a  d i k e t a h u i 
sebelumnya, situs Komisi Pemilihan 
Umum (KPU), kpu.go.id, kembali 
menjadi sasaran serangan siber oleh 
peretas atau hacker.Peretas dengan 

nama anonim 'Jimbo' mengklaim telah 
berhasil mendapatkan sekitar 204 juta 
data pemilih tetap (DPT) dari situs 
p e nye l e n g ga ra  p e m i l u  i t u  d a n 
diunggah dalam BreachForums 
tempat yang biasa digunakan untuk 
menjual hasil peretasan.

S e m e n t a r a  i t u ,  A k a d e m i s i 
U n ive r s i t a s  D j u a n d a  B a m b a n g 
Widjojanto menilai kebocoran data 
pemilih di situs KPU merupakan fakta 
dan tidak bisa diingkari. Pria yang 
biasa  disapa BW ini  menyebut 
fenomena tersebut  punya dampak 
besar, yaitu merosotnya tingkat 
k e p e r c a y a a n  p u b l i k  t e r h a d a p 
penyelenggaraan Pemilihan Umum 
atau Pemilu. “Selain itu, legitimasi dan 
integritas penyelenggaraan pemilu 
terancam tergerus,” kata BW.

BW mengatakan keandalan sistem 
informasi Pemilu terkait  untuk 
menghitung hasil pemungutan suara 
akan dipertanyakan publik.  Dia 
menilai KPU tidak boleh menganggap 
sepele  dan bermain-main  atas 
kebocoran ini. 

"Tidak ada jaminan tidak terjadi 
kecurangan jika kerentanan sistem 
informasi Pemilu masih terjadi dan 
tidak diperbaiki secara tuntas,” kata 
dia. “Jika peretas berhasil membangun 
backdoor di sistem KPU, peretas akan 
terus dapat mencuri data KPU secara 
permanen, mendestruksi keandalan 
sistem informasi Pemilu dan bahkan 
mengubah algoritma perhitungan di 
d a l a m  s i s t e m  P e m i l u  d i  2 0 2 4 
mendatang”.  

Menurut BW, KPU sebagai pihak 
pengendali dan pemroses data harus 
minta maaf kepada para pemilih yang 
datanya dibocorkan ke khalayak ramai 
itu. KPU, kata dia, juga memiliki 
k e w a j i b a n  u n t u k  m e m a s t i k a n 
keandalan sistem dalam melindungi 
data pengguna atau pemilih. 

“Selain itu, pengendali data 
juga harus memiliki mitigasi 
risiko jika terjadi serangan atau 
kebocoran data pada sistem 
yang mereka miliki. Jika terjadi 
kebocoran data pribadi, maka 
wajib dilakukan compliance, 
p e m e r i k s a a n  t e r h a d a p 
penyelenggara data pribadi 
a p a k a h  K P U  s u d a h 
melaksanakan compliance 
sesuai UU PDP (Perlindungan 
Data Pribadi),” kata dia. 

BW menyebut Pasal 15 UU 
I n fo r m a s i  d a n  Tra n s a ks i 
Elektronik atau UU ITE yang 
b e r t a n g g u n g  j a w a b  a t a s 
keamanan dan keadalan data 
pribadi di suatu Penyelenggara 
Sistem Elektronik (PSE) adalah 
pihak PSE tersebut .  Oleh 
karena itu, dia meminta KPU 
harus secara tuntas melakukan 
invest igasi  melalui  audit 
forensik atas atas sistem 
keamanan dan server KPU 
sekaligus mengumumkannya 
kepada publik. 

“ K P U  h a r u s  m e m b u a t 
m i t i g a s i  r i s i k o  d a n  s e k a l i g u s 
melakukan investigasi internal atas 
potensi fraud dari kalangan KPU 
sendiri. Koalisi calon Pilpres sudah 
harus meminta jaminan untuk me-
mastikan kerentanan sistem sudah di-
perbaiki dan kecurangan tidak terjadi 
dan  dilakukan oleh KPU sendiri akibat 
sistem dimaksud,” kata dia.

KPU	Belum	Terima	Hasil	
Investigasi	BSSN 

Di sisi lain, KPU mengaku belum 
menerima hasil investigasi yang 
dilakukan Badan Siber dan Sandi 
Nasional (BSSN) terkait kebocoran 
data pemilih. Komisioner KPU Idham 
Holik menduga hasil investigasi itu 
diserahkan ke  Divis i  Data  dan 
Informasi sehingga belum diketahui 
komisioner.

"Kami belum terima [rilis BSSN]. 
Ya, nanti divisi yang bersangkutan 
yang akan menjelaskan," ucap Idham 
kepada wartawan di Kantor KPU RI, 
Jakarta Pusat, Senin (4/12/2023).

"Saya secara pribadi belum dapat 
[ r i l i s ]  m u n gk i n  i t u  d i k i r i m  ke 
divisinya," lanjut dia.

Menurut Idham permasalahan 
ke b o c o ra n  d a t a  te r s e b u t  a ka n 
d i s a m p a i k a n  D i v i s i  D a t a  d a n 
Informasi. KPU akan merapatkannya. 
"Ya nanti itu akan dirapatkan kembali. 
Jadi divisi data dan Informasi nanti 
akan mempresentasikan," kata Idham.

Idham mengaku, pihaknya juga 
telah menggelar rapat dengan Ketua 
KPU usai kabar dugaan kebocoran 
data itu tersebar."Kami sudah rapat 
dengan ketua, ya. Sempat bahas soal 
ini dan waktu itu memang menunggu 
semuanya," tandasnya.

Badan Siber dan Sandi Negara 
(BSSN) telah melakukan investigasi 
terkait dugaan kebocoran data pemilih 

mi l ik  Komisi  Pemil ihan Umum 
(KPU).Juru Bicara BSSN, Ariandi Putra 
m e n g a t a k a n ,  p i h a k n y a  t e l a h 
mengirimkan hasil investigasi itu ke 
Bareskrim Polri dan KPU pada Sabtu 
(2/12/2023).

"BSSN telah menyerahkan laporan 
hasil investigasi dan forensik digital 
tahap awal kepada Direktorat Tindak 
Pidana Siber (Dittipidsiber) Polri dan 
K P U , "  k a t a  A r i a n d i  d a l a m 
keterangannya. (wid,rls,ist/dya)

(Ilustrasi)	Meski	sudah	bisa	dicek	secara	secara	online,	warga	tetap	bisa	melihat	DPT	Pemilu	2024	

secara	langusng	di	kantor	kelurahan	mauapun	kecamatan.	(ist.dok)

PERETASAN 
DATA KPU

1. Pada 2019, peretas dikabarkan berhasil mencuri 
2,3 juta data daftar pemilih tetap (DPT) tahun 2014 
dari KPU dalam format PDF. Kabar tersebut 
pertama kali tersiar dari akun twitter, sekarang 
X.com,  bernama Under the Breach.  Under the 
Breach juga melaporkan bahwa data tersebut 
diambil sejak 2013 hingga 2019. Peretas juga 
mengeklaim berhasil mengamankan total data 200 
juta DTP. Kementerian Komunikasi dan Informatika 
bersama BSSN turun tangan, hingga akhirnya kabar 
kebocoran data menguap begitu saja.  
----------------------------------------------------------------
2.	Pada 2022, KPU kembali dihempas isu kebocoran 
data. Jumlah data DTP yang bocor lebih banyak 
yaitu 105 juta DTP. Aktor peretas kali ini adalah 
Bjorka. Hacker yang namanya sempat populer pada 
tahun itu. Data penduduk warga Indonesia dan 
dijual Bjorka ke forum online Breached Forums 
seharga US$5.000 atau setara  Rp77 juta 
(US$1=Rp15.510). Semua data tersebut disimpan 
dalam file 20GB (uncompressed) atau 4GB 
(compressed). Bjorka mengeklaim memiliki data 
penduduk Indonesia dengan detail Nomor Induk 
Kependudukan (NIK), Kartu Keluarga, nama 
lengkap, tempat tanggal lahir, jenis kelamin, umur, 
dan lain-lain. 
----------------------------------------------------------------
3. Tahun 2023 ini, peretas bernama Jimbo mencuri 
204 juta data DTP dari KPU RI. Jumlah tersebut 
hampir dua kali lipat dari kejadian pada 2022. 
Jumlah tersebut juga sama dengan jumlah pemilih 
DTP tetap KPU.  “Belum juga pemilu dan tau 
hasilnya gimana, tapi data pribadi kita semua yang 
terbaru malah udah bocor duluan. Sungguh 
berguna sekali kalian @kemkominfo, @BSSN_RI, 
dan @KPU_ID," tulis akun X.com @secgron.  
Menurut data yang diunggah di Breach Forum, 
Jimbo berhasil mendapatkan informasi mengenai 
Nomor Induk Kependudukan (NIK), Nomor Kartu 
Keluarga (No. KK), Nomor KTP dan Passport, nama 
lengkap, jenis kelamin, tanggal lahir, tempat lahir, 
status pernikahan, alamat lengkap, serta kodef

Dalam 4 tahun terakhir, 3 kali dibobol 

Berdasarkan Undang-Undang No.27/2022 tentang 
Perlindungan Data Pribadi (UU PDP) pasal 46, KPU 
harus memberikan informasi kronologi peretasan, 
jumlah data yang tersebar, hingga upaya pemulihan 
dari lembaga. Jika terbukti bersalah, maka KPU 
akan dikenakan sanksi administratif.

Payung Hukum
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SURABAYA - Badan Pusat Statistik 
(BPS) mencatat Indeks Pembangunan 
Manusia (IPM) Jawa Timur terus 
membaik hingga akhir 2023. Per 1 
Desember 2023, IPM Jawa Timur 
tercatat 74,65, meningkat 3,15 persen 
selama periode 2019 - 2023. 

Yang membanggakan, capaian IPM 
2023 Jawa Timur diatas rata-rata 
nasional yang tercatat  74,39. IPM 
Jawa Timur juga di atas capaian IPM  
provinsi besar lainnya di pulau Jawa, 
yaitu Jawa Barat (74,24) dan Jawa 
Tengah (73,39).

Gubernur Jatim Khofifah Indar 
Parawansa mengaku bangga dengan 
capaian IPM tersebut, sekaligus 
optimis bahwa Jatim akan mampu 
mewujudkan target sasaran visi 
Indonesia Emas sesuai Rencana 
Pembangunan Jangka Menengah 
Nasional (RPJMN) 2025-2045.

"Dengan capaian IPM Jatim ini kita 
semakin optimis Jatim akan mampu 
mewujudkan Indonesia Emas 2045", 
terang Gubernur Khofifah di Gedung 
Negara Grahadi Surabaya, Senin  
(4/12/2023).

C a p a i a n  I P M  a t a u  H u m a n 
Development Index (HDI) menurut 
m a n t a n  M e n t e r i  S o s i a l  R I  i n i 
merupakan indikator utama untuk 
m e n g u k u r  k e b e r h a s i l a n 
p e m b a n g u n a n  k u a l i t a s  h i d u p 
masyarakat melalui pendekatan tiga 
dimensi dasar, yakni umur panjang 
dan hidup sehat, pendidikan dan 
standar hidup layak.

Peningkatan IPM 2023 terjadi 
pada semua dimensi, baik umur 
panjang dan hidup sehat, pendidikan 
dan standar hidup layak. 

Pada dimensi umur panjang dan 
hidup sehat, bayi yang lahir pada 
tahun 2023 memiliki harapan untuk 

dapat hidup hingga 74,87 tahun, 
meningkat 0,30 tahun dibandingkan 
dengan mereka yang lahir pada tahun 
sebelumnya. 

Pada dimensi pendidikan, harapan 
lama sekolah (HLS) penduduk umur 7 
t a h u n  m e n i n g k a t  0 , 0 1  t a h u n 
dibandingkan tahun sebelumnya, dari 
13,37 menjadi 13,38 tahun. sedangkan 
r a t a - r a t a  l a m a  s e k o l a h  ( R L S ) 
penduduk umur 25 tahun ke atas 
meningkat 0,08 tahun, dari 8,03 tahun 
menjadi 8,11 tahun pada tahun 2023. 

Sedangkan untuk dimensi standar 
hidup layak, diukur berdasarkan rata-
rata pengeluaran riil per kapita per 
tahun yang tercatat meningkat Rp 429 
r i b u  r u p i a h  ( 3 , 5 8  p e r s e n ) 
dibandingkan tahun sebelumnya. 

"Sumber data HLS - RLS dan 
pengeluaran riil per kapita per tahun 
menggunakan hasil Susenas Maret," 
terang Gubernur Khofifah.

Peningkatan IPM terkait erat 
dengan keberhasilan Pemprov Jatim 
menangani kemiskinan ekstrem turun  
secara signifikan sebesar 3,58 persen 
selama dua  tahun terakhir. 

"Kemiskinan ekstrem di Jatim 
turun drastis dari 4,4 persen pada 
2020 menjadi 0,82 persen pada Maret 
2 0 2 3 .  At a s  p re s t a s i  i n i ,  J a t i m 
m e n d a p a t k a n  a p r e s i a s i  d a r i 
pemerintah pusat berupa Insentif 
Fiskal senilai Rp 6.215 Miliar," ujarnya.

Selain keberhasilan penanganan 
kemiskinan, peningkatan IPM Jatim 
juga dipengaruhi sejumlah faktor, 
seperti pertumbuhan ekonomi Jatim 
pada Triwulan III 2023 (Q to Q) yang 
berhasil tumbuh inpresif sebesar 1,79 
persen di atas nasional dan tertinggi 
se- Pulau Jawa.

Selanjutnya juga dipengaruhi 
Tingkat Pengangguran Terbuka (TPT) 

Agustus 2023 sebesar 
4,88 persen, turun 0,61 
p e r s e n  p o i n 
dibandingkan dengan 
Agustus 2022  pada 
posisi 5,49 persen.

P e m p r o v  J a t i m 
m e n u r u t  K h o f i f a h 
memang menyiapkan 
strategi pembangunan 
u n t u k  m e n d u k u n g 
peningkata IPM. Seperti 
s trategi  kesetaraan 
v o k a s i o n a l  b e r u p a 
program kejar paket A, 
B ,  d a n  C  v o k a s i , 
penyediaan Pendidikan 
Gratis dan Berkualitas  
( T i s -T a s ) ,  h i n g g a 
Bantuan Operasional 
Sekolah Daerah untuk 
M a d r a s a h  D i n i a h 
(BOSDA MADIN). 

"Strategi ini tidak 
hanya meningkatkan 
rata-rata lama sekolah, 
n a m u n  j u g a 
m e n i n g k a t k a n 
k e t r a m p i l a n  b a g i 
peserta kejar  paket 
dengan menambahkan 

muatan vokasional sehingga mereka 
juga siap secara skill untuk bekerja 
dan berusaha, yang berdampak pula 
pada meningkatnya daya beli," terang 
Khofifah.

Terkait dengan Umur Harapan 
Hidup (UHH) dan kesehatan melalui 
strategi Pondok Kesehatan Desa 
(Ponkesdes), Puskesmas Rawat Inap 
Standar, Taman Posyandu, Pendam-
pingan Bumil Risti, Pencegahan Stunting 
bagi Ibu Hamil, hingga Tantistas 
(Kesehatan Gratis dan berkualitas).

Keberhasilan Jawa Timur dalam 
meningkatkan prestasi akademik dan 
non akademik di bidang Pendidikan 
juga sangat membanggakan. Terbukti 
dengan capaian sebagai juara umum 
tiga tahun berturut-turut Olimpiade 
Sains Nasional (OSN) periode tahun 
2020 – 2022, Juara Umum Lomba 
Kompetensi Siswa (LKS) SMK tingkat 
Nasional 2023 dan sebagai Provinsi 
dengan jumlah terbanyak diterima 
SNMPTN dan SBMPTN selama empat 
tahun berturut-turut periode tahun 
2020-2023.

Sedangkan strategi peningkatan 
IPM untuk standar hidup layak, 
dilakukan antara lain melalui Upaya 
peningkatan pendapatan penduduk 
miskin yang melalui kegiatan usaha 
produktif yang didukung adanya 
permodalan UMKM. 

Ditambah bantuan usaha untuk 
pelaku usaha ultra mikro kepada 6.478 
orang pelaku usaha mikro dengan nilai 
antara Rp 600.000,- hingga Rp. 
2.200.000,- yang pembiayaannya dari 
Baznas Provinsi  Jatim.

"Saya optimis IPM Jatim akan terus 
meningkat di tahun-tahun mendatang 
seiring dengan meningkatnya kualitas 
p e n d i d i k a n ,  k e s e h a t a n  d a n 

Gubernur Khofifah Bangga IPM Jatim 2023 

di Atas Rata-rata Nasional

peningkatan kesejahteraan sekaligus 
penurunan angka kemiskinan," 
pungkas Khofifah. 

Di satu sisi, IPM Kota Malang 
tertinggi di Jawa Timur (Jatim). Ber-
dasarkan data Badan Pusat Statistik 
(BPS), IPM Kota Malang mencapai 
84,00 mengalahkan Kota Surabaya 
sebear 83,99.  Di Jatim, IPM selama 
2020–2023, rata-rata meningkat 
sebesar 0,73 persen per tahun, dari 
73,04 pada tahun 2020 menjadi 74,65 
pada tahun 2023. Penyusunan IPM ini 
berdasarkan Umur Harapan Hidup 
saat Lahir (UHH), Harapan Lama 
Sekolah (HLS),  Rata-rata Lama 
Sekolah (RLS) dan Pengeluaran Riil 
per Kapita (yang disesuaikan). 

"Terdapat tujuh daerah di Jatim 
dengan IPM berkategori “sangat 
tinggi”, yaitu Kota Malang, Kota 
S u r a b a y a ,  K o t a  M a d i u n ,  K o t a 
Mojokerto, Kota Kediri, Kota Blitar, dan 
Kabupaten Sidoarjo," kata Kepala 
Badan Pusat Statistik (BPS) Jatim, 
Zulkipl i ,  da lam r i l isnya ,  Senin 
(4/12/2023). 

IPM Kota Surabaya tercatat 83,99, 
Kota Madiun 83,71, Kota Mojokerto 
80,90, Kota Kediri 80,97, Kota Blitar 
80,78 dan Kabupaten Sidoarjo sebesar 
81,88. Di samping itu, daerah dengan 
kategori IPM “tinggi” sebanyak 27 
kabupaten/kota. 

Sedangkan daerah untuk kategori 
I P M  “ s e d a n g ”  s e b a nya k  e m p a t 
kabupaten/kota. Kabupaten di Jatim 
yang IPM-nya “naik kelas” tahun ini 
yakni Kabupaten Jember, Kabupaten 
Situbondo, Kabupaten Probolinggo, 
dan Kabupaten Pamekasan, dari IPM 
berkategori “sedang” ke “tinggi.

Data BPS Jatim juga menyebutkan, 
pada tahun 2023, Kota Surabaya 
tercatat memiliki UHH tertinggi, yaitu 
sebesar 75,82 tahun. Sedangkan UHH 
terendah masih tercatat di Kabupaten 
Bondowoso sebesar 73,19 tahun. 
Walaupun demikian capaian UHH 
tahun 2023 mengalami peningkatan 
sebesar  0 ,21 tahun dari  tahun 
sebelumnya. 

K e n a i k a n  t e r s e b u t  m e n g -
indikasikan bahwa pembangunan 
kesehatan di Kabupaten Bondowoso 
semakin membaik. Kota Malang 
mempunyai HLS tertinggi sebesar 
15,77 tahun, dan terendah tercatat di 
Kabupaten Bangkalan sebesar 11,97 
tahun. Sementara itu, RLS tertinggi 
tercatat di Kota Madiun sebesar 11,82 
tahun dan yang terendah masih 
dipegang Sampang dengan RLS 
sebesar 5,07 tahun.

Pengeluaran per kapita yang 
disesuaikan tahun 2023 tertinggi 
tercatat di Kota Surabaya sebesar 
Rp18,98 juta. Diikuti Kota Malang, 
Kota Madiun dan Kabupaten Sidoarjo 
masing-masing sebesar Rp17,22 juta, 
Rp17,12 juta dan Rp15,31 juta. 
Sementara itu, pengeluaran perkapita 
yang disesuaikan terendah tercatat di 
Kabupaten Sampang sebesar Rp9,36 
juta. (lut/dya)

KHOFIFAH INDAR PARAWANSA 

..............................................................................................................................................................................................................................................................................

"Dengan capaian IPM Jatim ini kita semakin optimis Jatim akan mampu 

mewujudkan Indonesia Emas 2045"

Gubernur Jawa Timur
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BOJONEGORO-Dinas Kelautan dan 
Perikanan (DKP)  Provinsi Jawa Timur 
(Katim) bersama Pemerintah Desa 
Kepohkidul, Kecamatan Kedungadem, 

Kabupaten Bojonegoro mengadakan 
kegiatan menebar benih. Langkah ini 
sebagai upaya peningkatan populasi 
ikan air tawar, Rabu (29/11/2023).

DKP Jatim dan Desa Kepohkidul 
melakukan penaburan benih ikan di 
Waduk Pedang yang berlokasi di Desa 
Kepohkidul. Ada sedikitnya sebanyak 

Dinas Perikanan dan Kelautan Jatim 

Berkolaborasi dengan Desa Kepohkidul Bojonegoro  

Tingkatkan Populasi Ikan Air Tawar

45 ribu ekor ikan yang ditebar.
D i h a r a p k a n  o l e h  D i n a s 

Kelautan dan Perikanan Provinsi 
Jawa Timur, adanya tabur benih 
ikan ini dapat meningkatkan 
p r o d u k t i v i t a s  p e r - i k a n a n 
masyarakat sekitar.  Tentu-nya 
dikhususkan kepada warga agar 
d a p a t  m e n i n g k a t k a n 
prekonomian-nya karena juga bisa 
dijadikan sebagai wahana wisata 
baru.

“ S e l a i n  b e r f u n g s i  u n t u k 
p a r i w i s a t a ,  j u g a  u n t u k 
m e n i n g k a t k a n  e k o n o m i 
masyarakat. Nah, dengan tabur 
benih ikan inilah mudah-mudahan 
menjadi  simbol wisata baru 
dimana ikan-ikan tersebut bisa 
dipanen warga setempat juga bisa 
di nikmati oleh warga sekitarnya,” 
ungkap pegawai Dinas Perikanan 
dan Kelautan Provinsi Jawa Timur.

S e l a i n  i t u  K e p a l a  D e s a 
Kepohkidul, Samudi  mengatakan 
harapan kepada masyarakat untuk 
d a p a t  i k u t  s e r t a  m e n j a g a 
kelestarian Waduk Pedang. Sebab 
nantinya ikan yang ada didalam 
waduk dapat dimanfaatkan jika 
sudah besar.

“Bagaimanapun juga kalau 
nanti ikan – ikan ini sudah besar 

bisa di manfaatkan oleh masyarakat 
kepohkidul khususnya dan juga warga 
sekitar lainnya,” ungkap Samudi.(ADV)

Petugas	Dinas	Kelautan	dan	Perikanan	(DKP)		Provinsi	Jawa	Timur	(Katim)	bersama	Desa	Kepohkidul,	Kecamatan	Kedungadem,	

Kabupaten	Bojonegoro	mengadakan	kegiatan	tebar	benih	di	Waduk	Pedang,	Rabu	(29/11/2023).

SIDOARJO – RSUD Sidoarjo telah naik 
status dari tipe B menjadi tipe A, 
s e h i n g g a  k i n i  r u a n g  l i n g k u p 
pelayanannya berada pada taraf 
nasional. Guna mendongkrak kualitas 
layanan kesehatan, Bupati Sidoarjo 
A h m a d  M u h d l o r  A l i  ko m i t m e n 
meningkatkan kelengkapan alat 
kesehatan dan menambah jumlah 
tenaga dokter spesialis.

“Berubahnya kelas RSUD Sidoarjo 
tidak dapat dipisahkan dari standart 
rumah sakit yang naik. Baik dari segi 
sarana prasarana maupun Sumber 
Daya Manusia (SDM) kesehatannya, 
serta pelayanannya. Termasuk dokter 
spesialis akan ditambah lagi untuk 
meningkatkan layanan kesehatan,” 
kata Gus Muhdlor, begitu sapaanya, 
Senin (4/12/2023).

Sementara itu, Plt Direktur RSUD 
Sidoarjo, Syamsu Rahmadi mengakui 
dari segi sarana dan prasana sudah 
sangat baik, salah satunya sudah 
adanya mesin Magnetic Resonance 

Imaging (MRI) Tesla tiga.”Dengan 
adanya MRI artinya kualitas visualisasi 
organ lebih baik dan lebih detail. 
Selain itu, juga ada Radio Terapi Linac 
untuk pengobatan kanker, serta sudah 
adanya operasi laparoskopi (bedah 
dengan sayatan keci l  dikul i t) ,” 
pungkasnya.

Ditambahkannya, untuk penyakit 
kronis lainnya seperti stroke, RDUD 
Sidoarjo memiliki alat neurointervensi 
untuk stroke akut ,  baik stroke 
p e n y u m b a t a n  a t a u p u n  s t r o k e 
perdarahan.”Pasien stroke kami 
harapkan kecacatannya semakin 
berkurang,” tambahnya.

Sedangkan, untuk SDM pihaknya 
a k a n  b e r u s a h a  m e m p e r c e p a t 
pengadaan dari SDM sub spesialis 
untuk lebih banyak lagi. Dia menyebut 
bahwa saat ini mulai banyak yang 
datang, mulai dari ahli bedah onkologi 
ada dua, obgyn onkologi ada dua, 
bedah toraks kardiovaskuler juga dua, 
serta satu yang akan datang konsultan 

Hemato Onkologi.
“Kami terus berbenah meskipun saat 

ini belum setara dengan RSUD Soetomo 
Surabaya, namun kami akan terus 
menunjukkan perubahan pelayanan 
dari kelas B ke kelas A,” tutupnya. 

Dia menambahkan perjalanan 
RSUD Sidoarjo menuju kelas A dimulai 
sejak awal tahun 2022 lalu. Januari 
tahun lalu dimulai menyusun tim 
percepatan pengajuan kelas A. Berlanjut 
penyusunan program kerja t im 
pendampingan. Setelah itu pelatihan 
persiapan menuju kelas  A  dan 
pravisitasi pertama dibulan Juli 2022. 

Kemudian dilanjutkan Rakor 
progres persiapan kenaikan kelas A 
sekaligus pravisitasi kedua oleh 
Kemenkes pada bulan Januari, Maret 
dan Mei tahun 2023. Pada September 
2023, visitasi kenaikan kelas A RSUD 
Sidoarjo dilakukan. “September 
kemarin kita di visitasi dan ending nya 
acara hari ini,”ucapnya.

Untuk diketahui saat ini RSUD 

Status RSUD Sidoarjo Jadi Tipe A, 

Bupati Akan Tambah Dokter Spesialis
Sidoarjo memiliki layanan unggulan. 
Antara lain MRI 3 Tesla, layanan 
intevensi jantung, ESWL (pemecahah 
batu ginjal dari luar tubuh), CT Scan, 
Brakhiterapi, Radioterapi (instalasi 
layanan kanker terpadu), Kemoterapi 
serta Home care dan Dialisis. Layanan-
layanan tersebut menjadi salah satu 
faktor penilaian menuju rumah sakit 
kelas A. 

Sementara itu setelah menjadi 
rumah sakit kelas A, RSUD Sidoarjo 
sudah tidak boleh lagi merujuk pasien 
ke rumah sakit lain. Beralihnya ke 
kelas A, tarif pelayanan rumah sakit 
RSUD Sidoarjo juga akan lebih tinggi 
dibandingkan dengan tarif kelas B.

D i r j e n  P e l a y a n a n 
Kesehatan/Yankes Kemenkes RI dr. 
Azhar Jaya mengatakan berubah 
menjadi rumah sakit tipe A tidaklah 
mudah.  Banyak peni la ian yang 
dilakukan lembaganya. Mulai dari 
SDM nya,  peralatannya sampai 
manajemennya.(Ang/lut)
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MALANG - Banjir dan genangan 
menjadi PR besar hampir tiap wilayah 
saat musim hujan tiba. Kota Malang 
melakukan antisipasi dengan mengebut 
pengerjaan pembangunan drainase.

Kepala Dinas Pekerjaan Umum, 
Penataan Ruang, Perumahan dan 
Kawasan Permukiman (PUPR-PKP) 
Kota Malang, Dandung Djulharjanto, 
mengatakan  pembangunan drainase 
telah mencapai tahap signifikan. Menurut- 
nya, dari total 62 titik drainase, total 
pengerjaan secara keseluruhan telah 
mencapai 93 persen. 

Namun, diakui terdapat empat titik 
yang saat ini masih dalam tahap 
penyelesaian.  Yakni  di  Bozem 
Tunggulwulung, Jalan Sulawesi, serta 
dua titik drainase dalam satu paket 
konsolidasi di Jalan Danau Toba dan Ki 
Ageng Gribig, Sawojajar. 

"Jadi dari 35 paket itu di dalamnya 
ada 62 titik drainase yang kita 
p e n g a d a a n n y a  i t u  a d a  y a n g  
konsolidasi, paket. Di Jalan Sulawesi 
itu tinggal bikin bak kontrol saja. Jadi 
memang tinggal penyelesaian yang di 
bozem Tunggulwulung dan paket 
pekerja konsolidasi yang di Ki Ageng 
Gribig dan Jalan Danau Toba. Dan 
keduanya itu sekarang tahap finishing 
untuk penyelesaian," ujar Dandung, 
saat ditemui di Kantor DPUPR-PKP 
Kota Malang, Senin (4/12/2023). 

Dandung menyatakan, kendala 
utama dalam proyek ini terletak pada 

masalah utilitas di dalam tanah yang 
sulit diprediksi. Meskipun telah 
dilakukan perencanaan yang matang 
hingga koordinasi dengan Perumda 
Tugu Tirta. Namun menurutnya, posisi 
utilitas yang berada di dalam tanah 
seringkali menjadi ketidakpastian 
yang harus dihadapi. 

"Jadi itu kendala utamanya. Letak 
utilitas di dalam tanah itu kan yang kita 
tidak bisa memprediksi posisinya di 
mana. Kita juga sudah koordinasi 
dengan PDAM. Kalau untuk cuaca 
hujan sekarang ini, kan itu tidak bisa 
diprediksi. Jadi kendala utamanya ya 
utilitas itu," paparnya. 

Lebih lanjut, dengan diselesaikan-
nya pengerjaan drainase di Sawojajar 

dibangunnya bozem Tunggulwulung 
di Jalan Angklung itu," terang Dandung. 

D i a k h i r ,  s e l a i n  u p a y a  
p e m b a n g u n a n  d ra i n a s e  u n t u k  
m e n g u ra n g i  b a n j i r  g e n a n g a n .  
Dandung juga menyebut bahwa 
pembangunan jalan turut dilakukan 
seiring dengan proyek ini. Di mana 
salah satunya yakni pembangunan di 
Jalan Ki Ageng Gribig yang bertujuan 
mengalirkan air agar tidak seluruhnya 
terbuang ke Sungai Amprong, namun 
sebagian dialirkan ke Sungai Rolak.

“Itu mulai dari Jalan Danau Toba itu 
nanti airnya akan masuk ke sungai Rolak. 
Jadi biar gak semuanya terbuang di 
Sungai Amprong. Kalau yang mulai 
dari Danau Jonge, kemudian Ki Ageng 
Gribig sisi utara itu nanti masuknya air 
ke sungai Amprong. Nah yang sisi 
selatan kita buang ke sungai Rolak," 
pungkasnya.(Santi/dya)

nantinya. Dandung menyebut bahwa 
pembangunan drainase ini akan 
mampu mengurangi genangan hingga 
mencapai 40-50 persen di titik ter-
tinggi genangan, yang terjadi di Jalan 
Danau Toba. Diharapkannya, tinggi 
genangan yang sebelumnya lebih dari 
satu lutut dapat berkurang menjadi 
s e t i n g g i  m a t a  k a k i ,  d e n g a n  
kemampuan menyerap air dalam 
kurun waktu 15 menit.

"Jadi memang untuk tahun ini, 
f o k u s  k i t a  m e m a n g  u n t u k  
penyelesaian yang di Sawojajar. Tapi 
juga tidak meninggalkan titik-titik 
lainnya karena kita juga melakukan 
penyelesaian di daerah Jalan Ahmad 
Yani, kemudian di Kemirahan dengan  

Pengerjaan Drainase Kota Malang Dikebut

Dari Total 62 Titik, Sekitar 93% Sudah Selesai

MALANG - Dinas Lingkungan Hidup 
(DLH) Kota Malang melakukan 
langkah proaktif mengendalikan 
lonjakan populasi lalat kala musim 
penghujan. Strategi yang dilakukan 
melalui penyemprotan obat lalat di 

Tempat Pembuangan Akhir (TPA) 
Supit Urang.

Pelaksana tugas (Plt) Kepala Unit 
Pelaksana Teknis (UPT) Pengelolaan 
Sampah TPA Supit Urang, Heru Toto 
Prasetyo, menjelaskan bahwa kegiatan 

menjelaskan bahwa  kegiatan 
penyemprotan di pemukiman warga, 
dilakukan sebagai respons terhadap 
banyaknya keluhan mengenai invasi 
lalat ke dalam rumah. 

S e l a i n  m e n j a d i  g a n g g u a n ,  
menurutnya, keberadaan lalat juga 
berpotensi membawa penyakit .  
Karena itulah, penggunaan obat 
pengendali lalat di wilayah pe-
mukiman menjadi penting, terutama 
di daerah Jedong dan Rawisari.

"Sebelum penyemprotan kami 
koordinasi dengan RT RW, beruntung 
hari ini tadi sudah berkurang lalatnya. 
Kalau kami semprot harus didampingi 
warga," tegasnya.

Diakhir, Heru menjelaskan bahwa 
kegiatan penyemprotan akan terus 
berlanjut. Guna mengendalikan 
pertumbuhan dan penyebaran lalat 
selama musim hujan dan musim buah. 
"Tetap akan kami semprot sesuai 
jadwal. Tapi kalau muncul banyak lalat 
lagi ya UPT Pengelolaan Sampah akan 
ke sana," tukasnya.(Santi/dya)

penyemprotan tersebut dilakukan 
dengan dua jenis obat yang berbeda. Di 
TPA Supit Urang, penyemprotan 
menggunakan jenis bakteri guna 
mengontrol bau tak sedap serta 
menghambat pertumbuhan dan 
reproduksi lalat.

"Sementara untuk di pemukiman 
warga dilakukan penyemprotan obat 
pembasmi lalat," kata Heru Toto," ujar 
Heru Toto, saat dikonfirmasi melalui 
s a m b u n g a n  s e l u l a r ,  S e n i n  
(4/12/2023). 

H e r u  m e n a m b a h k a n ,  
penyemprotan bakteri di TPA Supit 
Urang dilakukan sebanyak tiga kali 
dalam seminggu. Di mana proses ini 
melibatkan cairan bakteri yang 
dikirim dari perusahaan Indolakto, 
yang telah bekerjasama dengan DLH 
Kota Malang. "Sekali penyemprotan 
membutuhkan 5 ribu liter disebar di 
sekitar Supit Urang," terangnya. 

Lebih lanjut, pria yang juga 
menjabat sebagai Kepala SubBagian 
Perencanaan DLH Kota Malang ini, 

DLH Kota Malang Kontrol Populasi Lalat 

Kala Musim Hujan Lewat Penyemprotan

(tengah)	Kepala	Dinas	PUPR-PKP	Kota	Malang,	Dandung	Djulharjanto,	Senin	(4/12/2023).	(Santi/Lenteratoday)

Tumpukan	sampah	di	TPA	Supit	Urang	Kota	Malang.	(Santi/Lenteratoday)

Pengerjaan	drainase	di	Jalan	Sulawesi,	Kelurahan	Kasin	
Kecamatan	Klojen	Kota	Malang,	Senin	(4/12/2023).	
(Santi/Lenteratoday)
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DIVA Indonesia Rossa meluncurkan 
koleksi wewangian jenis fragrance 
mist melalui lini bisnis kecantikan 
yang dia dirikan Rossa Beauty dan 
bahkan dia ikut terjun langsung untuk 
meracik wewangian itu.

“Rossa Beauty tidak hanya sekadar 
produk kecantikan saja, tetapi, Rossa 
Beauty adalah bentuk perayaan 
keunikan setiap individu. Makeup dan 
wewangian memainkan peran penting 
d a l a m  m e m b e r d a y a k a n  d a n  
meningkatkan kepercayaan diri," kata 
Rossa, dikutip dari keterangan pers di 
Jakarta, Rabu.

 Koleksi fragrance mist dari Rossa 
Beauty merupakan pencapaian 
puncak dalam eksplorasi aroma yang 
dikerjakan langsung oleh Rossa. 
Koleksi itu memadukan keunikan, 
keanggunan, dan kreativitas Rossa 
dalam setiap semprotan wewangian di 
dalamnya.

Rossa secara langsung terlibat 
d a l a m  p e m i l i h a n  b a h a n  d a n  
pengembangan setiap aroma dari 
koleksi wewangianya ini. Koleksi 
fragrance mist  Rossa Beauty tersedia 
dalam lima varian, yakni Sunrise, 
Sunset, Twilight, Aurora dan Nightfall.

Bagi Rossa, setiap aroma dari 

kecantikannya. Rossa mengaku selalu 
tersentuh setiap kali mendengar kisah 
sukses mitra bisnisnya, apalagi jika 
mitranya itu seorang perempuan juga.

"Bukan tentang jualan tapi 
m e n g a j a k  o r a n g - o r a n g  u n t u k  
berbisnis. Makanya tahun 2024 aku 
pengin besarkan lagi, membagi 
keuntungan bareng-bareng, bisa 
banyak reseller-nya," ucapnya.

Dunia bisnis disebut Rossa 
sebenarnya bukan hal baru baginya. 
Sejak kecil, jiwa berdagang ibu satu 
anak ini sudah muncul. 

"Sebetulnya aku dari kecil jiwa 
jualannya begitu tinggi. Dulu aku 
jualan kertas surat sampai sudah gede 
apa saja yang bisa dijual," kenangnya.

 Rossa pun berharap semakin 
b a nya k  m i t ra  b i s n i s  ya n g  

bergabung dengannya.  
Terlebih dia dengan 

kehadiran fragrance 
Mist terbaru darinya. 
(berbagai sumber)

banyak perempuan Indonesia untuk 
lebih produktif.

Meski sudah memiliki karier 
mapan di dunia keartisan, Rossa tak 
mau berpuas diri. Pelantun "Hati Yang 
Kau Sakiti" ini juga menekuni dunia 
bisnis yang tak jauh dari kehidupannya 
sebagai perempuan yaitu, kecantikan.

Ribuan	member
Di bawah naungan Rossa Beauty, 

Diva Indonesia ini tak mau menjalani 
bisnis sekadar mencari keuntungan 
semata. Karena itu, bisnis yang dia 
rintis sejak 2016 itu ikut mengajak 
banyak penggemarnya sebagai agen 
dan reseller.

 "Waktu itu aku berpikir dari social 
media gimana caranya social media 
yang mereka punya itu bisa 
l e b i h  m e m b e r d a ya k a n  
media sosial itu yaitu 
dengan jadi reseller. 
J a d i  a k u  e n g g a k  
k e b e r a t a n  
m e n g u r a n g i  
keuntungan untuk 
perusahaan, tapi 
konsepnya berbagi," 
k a t a  R o s s a  d i  
Jakarta.

Sejauh ini Rossa 
menyebut sudah 
p u n y a  r i b u a n  
member dari bisnis 

ROSSA RACIK WEWANGIAN 
UNTUK BISNIS BARUNYA

koleksi wewangian itu dirancang 
untuk menawarkan kepada pengguna 
perja lanan aroma yang dapat  
menemani mereka pada setiap 
kesempatan. Melalui Rossa Beauty, 
sang diva ingin mengajak perempuan 
Indonesia untuk berani tampil percaya 
diri dengan menggunakan produk 
dalam negeri yang berkualitas dan 
terjangkau.

Berdiri sejak tahun 2016, Rossa 
Beauty terus memberikan nuansa 
baru dalam setiap produknya. Rossa 
Beauty mulai  mengembangkan 
produk riasan dekoratif dan akhirnya 
r e s m i  m e l u n c u r k a n  p r o d u k  
wewangian terbaru untuk koleksi 
fragrance mist.

S e l a i n  i t u ,  R o s s a  i n g i n  
menjadikan jenama produk 
k e c a n t i k a n n y a  s e b a g a i  
k e g i a t a n  u n t u k  m e m -
berdayakan perempuan 
d e n g a n  m e n e r a p k a n  
sistem agen dan reseller 
(pengecer).

S i s t e m  i t u  
memungkinkan produk-
produk miliknya dapat 
d i jangkau oleh  semua 
kalangan dan membantu 

ROSSA  
................................................................................................................................................................

Foto:	Facebook/Rossa	Beauty
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PICU TEKANAN DARAH TINGGI

Family8 Selasa, 05 Desember 2023

POLUSI	udara telah dikaitkan dengan 
kondisi kesehatan jangka panjang, 
termasuk risiko penyakit kardio-
vaskular, asma, kanker paru-paru, dan 
kematian.

Menghirup udara yang tercemar 
dari lalu lintas jalan raya dapat 
m e n i n g k a t k a n  t e k a n a n  d a ra h  
penumpang hingga 24 jam, terungkap 
d a l a m  s e b u a h  s t u d i ,  s e p e r t i  
dilaporkan laman Medical Daily.

Tim dari University of Washington, 
yang mengevaluasi risiko kesehatan 
p e n u m p a n g  y a n g  m e l a k u k a n  
perjalanan, menemukan bahwa polusi 
dari lalu lintas padat mengakibatkan 
peningkatan tekanan darah yang 
setara dengan efek diet tinggi natrium. 
Penelitian itu dipublikasikan di Annals 
of Internal Medicine.

“Tubuh memiliki serangkaian 
sistem yang kompleks untuk menjaga 
tekanan darah di otak tetap sama 
sepanjang waktu. Ini adalah sistem 
yang sangat kompleks dan diatur 
dengan ketat, dan tampaknya, dalam 
salah satu mekanisme tersebut, polusi 
udara terkait dengan lalu lintas 
mengganggu tekanan darah,” kata Joel 
Kaufman, yang memimpin penelitian 
tersebut.

Para peneliti memantau tekanan 
darah partisipan sehat berusia antara 
22 dan 45 tahun ketika mereka 
melewati jam sibuk lalu lintas Seattle, 
Amerika Serikat. Selama dua kali 
berkendara, udara jalan tanpa filter 
diperbolehkan masuk ke dalam mobil, 
sedangkan pada perjalanan ketiga, 
filter HEPA (udara partikulat efisiensi 

tinggi) memblokir 86 persen polusi 
partikulat.Peserta tidak menyadari 
apakah mereka menghirup udara 
bersih atau udara tanpa filter.

“Menghirup udara tanpa filter 
mengakibatkan peningkatan tekanan 
darah bersih lebih dari 4,50 mm Hg 
( m i l i m e t e r  a i r  r a k s a )  b i l a  
dibandingkan dengan berkendara 
d e n g a n  u d a ra  ya n g  d i s a r i n g .  
Peningkatan tersebut terjadi dengan 
cepat, mencapai puncaknya sekitar 
satu jam setelah berkendara dan tetap 
stabil setidaknya selama 24 jam, " tulis 
para peneliti. Penelitian itu tidak 
meneliti variasi tekanan darah 
melebihi batas 24 jam.

“Kita tahu bahwa peningkatan 
kecil dalam tekanan darah seperti ini, 
pada tingkat populasi, berhubungan 
d e n ga n  p e n i n gka t a n  p e nya k i t  
kardiovaskular yang signifikan. Ada 
pemahaman yang berkembang bahwa 
polusi udara berkontribusi terhadap 
masalah jantung. Gagasan bahwa 
polusi udara di jalan raya pada tingkat 
y a n g  r e l a t i f  r e n d a h  d a p a t  
mempengaruhi tekanan darah sebesar 
ini merupakan bagian penting dari 
teka-teki yang kami coba pecahkan,” 
kata Kaufman.

Meskipun tingkat polusi ke-
seluruhan yang diukur dengan 
konsentrasi partikel halus (PM 2.5) 
relatif rendah dalam penelitian ini, 
udara tanpa filter mengandung 
partikel ultrahalus tingkat tinggi. 
Partikel ultrahalus merupakan 
polutan yang tidak diatur dengan 
ukuran diameter kurang dari 100 

Rhinitis alergi adalah peradangan 
pada bagian dalam hidung yang 
disebabkan oleh alergen, yaitu zat 
pemicu alergi, seperti debu dan 
partikel polusi. Lain halnya dengan 
pilek infeksi, yakni pilek yang 
disebabkan oleh virus dan bakteri.

Saat terpapar alergen yang berasal 
dari polusi udara, sistem kekebalan 
tubuh bereaksi karena menganggap 
alergen tersebut sebagai benda 
berbahaya. Hal tersebut menyebabkan 
tubuh memproduksi sejumlah zat 
kimia yang membuat selaput lendir 
hidung membengkak dan produksi 
lendir di hidung meningkat.

Meski berbeda, rhinitis alergi me-
miliki beberapa gejala yang mirip dengan 
pilek infeksi, yaitu bersin, hidung 
berair, gatal, dan tersumbat. Gejala-
gejala tersebut biasanya muncul tidak 
lama setelah terpapar alergen.

Jika semakin parah, kondisi 
tersebut dapat memicu peradangan 
pada telinga tengah. Seperti diketahui, 
telinga dan hidung terhubung dengan 
saluran yang dinamakan saluran 
eustachius.

Ketika saluran tersebut tersumbat, 
hal tersebut dapat mengakibatkan 
pembengkakan dan membuat telinga 
lebih mudah terkena infeksi atau 
peradangan serta mengakibatkan 
gangguan pendengaran. Meski alergi 
pada telinga tidak selalu dipicu oleh 
polusi udara, Madhita mengingatkan 
untuk melakukan pemeriksaan saat 
telinga mulai mengalami gangguan 
agar dapat ditangani dengan tepat 
(Ant)

nanometer yang telah menjadi sumber 
kekhawatiran di kalangan pakar 
kesehatan masyarakat.

“Penelitian ini menarik karena 
menggunakan desain standar untuk 
penelitian laboratorium dan me-
nerapkannya di jalan raya, menjawab 
pertanyaan penting tentang dampak 
kesehatan dari paparan di dunia 
nyata," kata Michael Young, penulis 
utama studi tersebut.

Michael menambahkan penelitian 
mengenai topik itu sering kali 
m e m i l i k i  t a n t a n g a n  d a l a m  
memisahkan dampak polusi dari 
paparan jalan raya lainnya seperti 
stres dan kebisingan,

"Namun dengan pendekatan kami, 
satu-satunya perbedaan antara hari-
hari berkendara adalah konsentrasi 
polusi udara," kata Young.

Ganggu	kesehatan	lainnya
Selain itu, polusi udara juga dapat 

berpengaruh terhadap kesehatan 
telinga. Secara umum, telinga dibagi 
menjadi tiga bagian, yakni telinga luar, 
telinga tengah, dan telinga dalam serta 
memiliki kaitan terhadap beberapa 
masalah kesehatan yang ditimbulkan 
oleh polusi udara maupun faktor 
lainnya.

Adapun polusi udara dapat 
menyebabkan gangguan pada saluran 
pernapasan, salah satunya adalah 
pilek alergi atau rhinitis alergi pada 
sebagian orang. Pilek alergi atau 
rhinitis alergi sendiri berbeda dengan 
pilek karena infeksi.

“Tubuh memiliki serangkaian sistem yang kompleks untuk menjaga tekanan darah di otak tetap 
sama sepanjang waktu. Ini adalah sistem yang sangat kompleks dan diatur dengan ketat, dan 
tampaknya, dalam salah satu mekanisme tersebut, polusi udara terkait dengan lalu lintas 
mengganggu tekanan darah,” 

JOEL KAUFMAN
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INI ERANYA TEKNOLOGI, 

ANAK BELAJAR CODING SEJAK DINI
banggakan,” lanjutnya.

Di samping itu, kata Maria, belajar 
coding juga dapat meningkatkan 
kolaborasi dan keterampilan sosial 
pada anak. Sebab, pemrograman tidak 
selalu dilakukan sendirian.

Saat anak mendapat proyek yang 
harus dikerjakan bersama tim, mereka 
jadi belajar cara bekerja sama.

“Belajar coding juga memperluas 
peluang karier mereka di masa depan. 
Dengan pemahaman dasar tentang 
pemrograman, anak-anak dapat 
memiliki keunggulan di dunia kerja 
yang semakin didominasi oleh 
teknologi,” paparnya.

Tetap	memiliki	tantangan
Mengingat manfaatnya yang 

sedemikian besar, Maria berharap 
agar anak-anak di Indonesia dapat 
berkesempatan mempelajari coding 
sejak dini.

Sayangnya, ia mengakui bahwa 
saat ini, masih banyak tantangan yang 
perlu diatasi. Salah satu tantangan 
utama adalah kurangnya aksesibilitas 
dan kesempatan untuk mempelajari 
coding di sekolah-sekolah.

“Banyak sekolah yang belum 
menyertakan coding sebagai bagian 
integral dari kurikulum mereka. 
Semetara, sebagian besar orangtua 
mungkin tidak memiliki pengetahuan 
yang cukup untuk memandu anak-
anak mereka dalam mempelajari 
coding di rumah,” ujarnya.

Oleh karenanya, keberadaan 
fasilitas pembelajaran coding seperti 
yang dihadirkan Brightchamps 
menjadi penting. Orangtua pun dapat 
mengikutkan anaknya pada fasilitas 
kursus tersebut.

Sebagai informasi, Brightchamps 
merupakan perusahaan education 
technology (edutech) internasional 
a s a l  I n d i a  ya n g  m e nye d i a ka n  
pendidikan coding dan kewirausahaan 
untuk anak dengan level internasional 
(Kompas)

Keterampilan tersebut, 
kata Maria, juga dapat berguna 
dalam kehidupan sehari-hari.

Lewat kelas coding, anak-
anak jadi paham mengenai 
konsep teknologi  dasar,  
seperti komputer, perangkat 
lunak, dan internet.

D e n g a n  m e n g i k u t i  
pembelajaran coding, siswa 
diharapkan bisa menciptakan 
beragam hal, mulai dari 
we b s i t e ,  g a m e s  s a m p a i  
berbagai macam aplikasi 
s e d e r h a n a  y a n g  b i s a  
di–upload di Google Play Store 
dan diunduh layaknya aplikasi 
profesional lainnya.

Dengan dibekali keahlian 
informatika seperti  i tu ,  
a n a k – a n a k  b e r p e l u a n g  
memiliki portofolio prestasi 
akademik yang bermanfaat 
untuk masa depannya.

Meski terkesan kompleks, 
Maria menerangkan bahwa 
s a a t  i n i ,  k e l a s - k e l a s  

pemrograman untuk anak dikemas 
secara menyenangkan.

Dengan begitu, anak jadi ter-
tantang untuk berkreativitas dan ber-
inovasi. Adapun salah satu peye-
lenggara kelas pemrograman yang 
menyenangkan adalah Brightchamps.

Sebagai informasi, Brightchamps 
mengemas kurikulum berstandard 
STEM dan project base dimana siswa 
akan langsung mempraktikkan 
keahlian yang dipelajari dengan 
membuat project, seperti games, apps, 
website dengan bahasa pemrograman, 
seperti python, HTML sampai yang 
paling digemari anak, yaitu Roblox 
studio (LUA).

“Pemrograman adalah alat yang 
k u a t  u n t u k  m e n g u n g k a p k a n  
kreativitas dan menciptakan sesuatu 
yang baru.Ini memberi mereka 
kesempatan untuk berkreasi dan 
membangun sesuatu yang mereka 

DI	ERA	teknologi seperti saat ini, anak 
usia dini pun sudah tertarik pada 
dunia teknologi. Hal ini terlihat dari 
a n t u s i a s m e  o r a n g t u a  y a n g  
memasukkan anaknya pada kelas-
kelas bahasa pemrograman atau 
dikenal coding.

Tak salah, kelas coding bagi anak 
bisa jadi modalnya untuk bersaing di 
masa depan. Terlebih, era saat ini 
menuntut penggunaan teknologi 
digital di segala sektor.

“Coding adalah bahasa masa 
depan. Ketika anak sudah terbiasa dan 
memiliki skill coding, maka orangtua 
sudah berinvestasi untuk masa depan 
mereka,” ujar salah satu tenaga 
pengajar  coding internasional  
sekaligus Manager Operasional 
Brightchamps untuk Asia Tenggara, 
Maria Theresia.

M a r i a  m e n g a t a k a n  b a h w a  
memasukkan anak ke kelas coding 
bisa jadi upaya orangtua untuk melihat 

potensi dan minat anak pada bidang 
teknologi.

Faktanya, belajar coding memang 
mendatangkan beragam manfaat 
untuk anak.

Dilansir dari  laman DQLAB 
Universitas Multimedia Nusantara, 
pembelajaran bahasa coding dapat 
mendorong perkembangan kognitif 
anak, melatih kegigihan dan kesabaran 
anak, meningkatkan kreativitas, 
m e l a t i h  k o m u n i k a s i ,  d a n  
meningkatkan daya saing.

“Pembelajaran coding dapat 
membantu anak untuk mengem-
bangkan pemikiran komputasional. 
Anak juga jadi punya kemampuan 
untuk memecahkan masalah secara 
logis dan sistematis. Mereka akan 
terbiasa dengan cara berpikir analitis 
dan terstruktur untuk menguraikan 
masalah menjadi langkah-langkah 
kecil sehingga dapat mencari solusi 
yang efisien,” papar Maria.
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TIPS TIDUR 
LEBIH NYENYAK DAN 

BERKUALITAS
MASALAH insomnia atau susah tidur 
sepertinya saat ini banyak dialami 
orang.

Apakah karena asik bermain game, 
stres dan lain sebagainya. Padahal, 
tidur merupakan kebutuhan yang 
penting bagi semua orang.

Karena tidur sangat penting untuk 
sel, organ, dan jaringan tubuh untuk 
bekerja secara normal. Oleh sebab 
itulah, Anda perlu menjaga kualitas 
tidur sebaik mungkin.

Menurut National Institute of 
Health (NIH), tidur mendukung 
berbagai fungsi penting termasuk 
metabolisme, kesehatan otak dan 
dapat berdampak pada kondisi 
kesehatan tertentu seperti obesitas.

Penelitian juga menunjukkan 
bahwa sepertiga orang Amerika 
mengalami periode insomnia, dan satu 
dari 10 mengalami tiga malam tanpa 
tidur setiap minggu selama berbulan-
bulan.

Dengan kualitas tidur yang penting 
bagi pikiran dan tubuh kita. Banyak 
o r a n g  j u g a  b e r u s a h a  k e r a s  
mendapatkan tidur yang nyenyak dan 
berkualitas.

B e r i k u t  a d a l a h  b e b e r a p a  
rekomendasi untuk mendapatkan 
tidur nyenyak dan berkualitas.

1.	Memperhatikan	pola	makan
Kecemasan yang tinggi dapat 

menyebabkan kelelahan, berdampak 
negatif pada suasana hati kita dan 
menyebabkan kurang tidur, sehingga 
sulit untuk membuat pilihan nutrisi 
yang sehat. Memperhatikan pola 
makan dapat  membantu Anda 
mengelola tingkat stres dan mengubah 
cara Anda menanggapi stres.

Berhentilah makan dan ngemil 
setidaknya tiga jam sebelum tidur. Ini 
memungkinkan pencernaan yang 
t e p a t  d a n  m e m b a n t u  A n d a  
menghindari mulas yang dapat 
membuat Anda tetap terjaga di malam 
hari.

2.	Rutin	berolahraga
Olahraga memiliki banyak manfaat 

kesehatan yang penting – tetapi juga 
membantu tubuh Anda rileks hingga 
tertidur. Saat Anda berolahraga, tubuh 
Anda melepaskan endorfin yang secara 
alami membuat Anda merasa baik.

Bagi sebagian orang, latihan yang 
lebih lembut dan berintensitas rendah 
seperti yoga, pilates, atau jalan-jalan 
santai di taman adalah obat terbaik 
untuk stres. Yang lain lebih suka 
latihan intensitas tinggi seperti angkat 
besi.

6.	Mengatur	jadwal
Sementara hidup sering kali dapat 

mendatangkan malapetaka dengan 
waktu tidur, lakukan segala upaya 
untuk tidur dan bangun pada waktu 
yang sama setiap hari. Ini menciptakan 
ritme tidur yang akan berterima kasih 
kepada tubuh Anda.

Nutrisi sehat, olahraga, pilihan 
gaya hidup yang tepat, dan menjaga 
kualitas tidur dapat meningkatkan 
kesehatan yang lebih baik, karena hal 
ini dapat membantu Anda mengelola 
kesejahteraan secara keseluruhan 
dengan lebih baik (Bisnis)

3.	Persiapkan	diri	Anda	untuk	
beristirahat

Ikuti aturan detoks digital tanpa 
komputer atau bermain ponsel 
setidaknya satu jam sebelum tidur, 
termasuk menonton TV dan Film.

4.	Hilangkan	stres	dengan	
teknik	relaksasi

Malam hari dan jam tidur juga 
merupakan waktu yang tepat untuk 
melakukan beberapa teknik relaksasi. 
Luangkan waktu untuk membiarkan 
pikiran dan tubuh Anda rileks – 
d e n g a n  p e r n a p a s a n  d a l a m ,  
peregangan santai, dan meditasi 
penuh perhatian.

5.	Minum	teh	chamomile	
atau	lavender

Chamomile mempromosikan 
relaksasi dan tidur nyenyak. Efek 
p e m i c u  t i d u r  c h a m o m i l e  a d a  
hubungannya dengan apigenin 
f lavonoid,  yang mengikat  dan 
menghambat reseptor tertentu di otak 
yang menyebabkan kantuk.

Sama seperti minyak esensial 
lavender yang meningkatkan relaksasi 
dan tidur, minum teh lavender 
memiliki manfaat menenangkan.



Eker-ekeran	Revisi	...	(dari	Hal	1)

MENTERI	Koordinator Bidang Politik, 
Hukum, dan Keamanan (Menko 
Polhukam) Mahfud MD mengaku 
pihaknya sempat kaget karena DPR RI 
mengusulkan revisi UU No. 24/2024 
tentang Mahkamah Konstitusi (UU 
MK). Mahfud menjelaskan, peme-
rintah menerima usulan DPR untuk 
merevisi UU MK pada Januari 2023. 
Padahal, revisi UU MK tidak ada dalam 
Pogram Legislasi Nasional Penyusunan 
Undang-Undang (Prolegnas) 2023 yang 
setujui DPR dengan pemerintah. 

"Kita juga kaget karena itu [revisi 
UU MK] tidak ada di prolegnas, tapi 
s e te l a h  k i t a  ko n s u l t a s i ka n ,  ya 
mungkin, ya ada kebutuhan, ya kita 
layani," jelas Mahfud dalam konferensi 
pers di Kantor Kemenkopolhukam, 
Jakarta Pusat, Senin (4/12/2023). 

Lebih lanjut, cawapres nomor urut 
3 itu menjelaskan revisi UU MK itu 
merupakan revisi perundangan-
undangan biasa. Oleh sebab itu, 
n o t a b e n e n ya  t i d a k  a d a  u n s u r 
kegentingan yang memaksa agar 
revisi UU MK cepat-cepat diselesaikan. 
"Saya ndak tahu jawabannya ada 
unsur kegentingan apa. Enggak ada, 
ini undang-undang biasa. Kalau 
Perppu baru ada unsur kegentingan. 
Dalam hal ikhwal, kegentingannya ini 
ndak ada," ungkapnya. 

Dia menjelaskan, karena revisi UU 
MK merupakan usulan DPR maka 
sebaiknya alasan dibalik upaya revisi 
itu ditanyakan ke langsung ke par-
lemen. Mahfud tidak mau berspe-
kulasi terkait ada upaya DPR untuk 
mengondisikan hakim MK jelang 
perselisihan hasil Pemilu 2024 nanti. 

Hanya saja, lanjutnya, pemerintah 
masih keberatan dengan aturan 
terkait peralihan masa jabatan hakim 
konstitusi yang ada dalam draf revisi 
UU MK yang disetujui DPR. Mahfud 
merasa aturan peralihan masa jabatan 
malah merugikan sejumlah hakim 
konstitusi yang masih menjabat. 
"Aturan peralihan itu kalau diber-
lakukan kepada yang bersangkutan itu 
harus menguntungkan atau setidak-
nya tidak merugikan yang ber-
sangkutan," kata Mahfud. 

Dijelaskan, dalam Pasal 87 huruf a 
draf revisi UU MK yang disepakati DPR 
mengatur bahwa hakim konstitusi 
yang sudah menjabat 5-10 tahun baru 
melanjutkan jabatannya sampai 
dengan 10 tahun apabila disetujui 
lembaga pengusul. 

Dalam hal ini, ada tiga hakim 
konstitusi yang akan terdampak ke 
aturan yang diusulkan oleh DPR itu 
yaitu Saldi Isra, Suhartoyo, dan Enny 
Nurbaningsih. Ketiganya sudah men-
jabat lebih dari 5tahun namun belum 
capai 10 tahun, sehingga jika ingin 
melanjutkan jabatannya hingga 10 
tahun harus melalui persetujuan lembaga 
pengusul lagi. Saldi dan Enny merupa-
kan hakim konstitusi yang diusulkan 
oleh presiden, sementara Suhartoyo 
diusulkan oleh Mahkamah Agung 
(MA). Aturan itu sendiri tinggal disetujui 
oleh pemerintah sebelum dibawa ke pem- 
bahasan tinggal 2 atau pengesahan. 

"Oleh sebab itu, kita minta se-
belum dibawa ke pembahasan tingkat 
2 [pengesahan], dibicarakan lagi," ujar 
Mahfud.

Sebelumnya Pakar Hukum Tata 
Negara Prof. Denny Indrayana bicara 
soal  upaya  pihak-pihak  untuk 
memastikan kemenangan di Pilpres 
2024. Salah satunya yakni jalur 
Mahkamah Konstitusi (MK).

Denny menyebut, salah satu modus 
operandinya dengan memainkan 
syarat batas umur. Berkali-kali syarat 
umur  hakim MK diubah-ubah, 
terakhir dinaikkan menjadi 55 tahun.

"Kalau tidak ada perubahan, minggu 
depan Presiden dan DPR akan meng-
ubah UU MK, dan menyetujui syarat umur 
baru menjadi 60 tahun," kata dia.

Dia mempertanyakan dengan 
pengubahan aturan tersebut, apa 
tujuannya. Sejumlah pertanyaan ia 
tuliskan dalam cuitannya."Maka yang 
belum 60 tahun akan ditendang? 
Sasaran tembaknya Saldi  Isra? 
Mengapa? Karena tidak bisa di-
tundukkan kepentingan kekuasaan? 
Karena tidak sesuai dengan strategi 
pemenangan?" tanya dia.

Denny melanjutkan, saat ini 
Hakim MK yang belum berumur 60 
tahun adalah Saldi Isra, Guntur 
Hamzah, dan Daniel Yusmic. Dia 
menyebut, nantinya hakim yang 
belum 60 tahun ini akan diminta 
konfirmasi ke lembaga pengusulnya.

Guntur Hamzah diusulkan DPR, 
sementara Saldi Isra dan Daniel 
Yusmic oleh Presiden."GH (Guntur 
Hamzah) diloloskan DPR, Daniel 
diloloskan Presiden. Saldi diganti 
Presiden? Makin kelihatan kepentingan 
elektoral  pi lpres ,  d i  atas  per-
timbangan etika moral-konsti-
tusional," ucap Denny.

"Modus manipulatif-koruptif 
mengubah syarat cawapres demi 
Gibran, mengubah syarat umur hakim 
MK untuk memastikan kemenangan, 
harus di: LAWAN!" ucapnya.

Senada, Mantan hakim MK, I Dewa 
Gede Palguna, memahami betapa tak 
pentingnya wacana revisi UU MK. 
Palguna memandang rencana meng-
ubah UU MK tergolong pelemahan 
MK. "Selalu yang diutak-atik adalah 
persoalan umur, yang tidak ada 
kaitannya dengan kelembagaan MK 
maupun dengan kepentingan publik," 
kata Palguna.

Salah satu wacana dalam revisi UU 
MK menyangkut perubahan syarat 
batas usia minimal hakim MK dari 55 
tahun diubah menjadi 60 tahun. 
Palguna merasa heran dengan 
permasalahan umur yang tiada hendi 
dibahas saban revisi UU MK."Apa 
masalahnya dengan persoalan umur? 
Berkali-kali soal umur saja yang 
diubah. Pertama 46 tahun, udah itu 47 
tahun, habis itu 55 tahun, sekarang 
mau 60 tahun," ujar Palguna.

Palguna mengingatkan, sebenar-
nya ada masalah yang lebih penting 
untuk dicarikan solusi dalam revisi 
UU MK. Palguna mencontohkan 
hukum acara yang belum diatur 
lengkap. "Ada hal-hal yang lebih 
substansial selama ini yang memerlu-
kan perubahan di ketentuan di UU MK 
malah tidak disentuh," ucap Palguna.

Pa l g u n a  j u ga  m e ny i n g g u n g 
k e w e n a n g a n  M K  y a n g  b e l u m 
maksimal terakomodasi dalam UU MK 
yang berlaku kini. "Misalnya soal 
kewenangan yang lebih mendesak, 
yang perlu diberikan kepada MK 
dalam rangka penguatan dia sebagai 

p e n g a w a l  k o n s t i t u s i ,  y a i t u 
pengawalan konkret judicial review 
atau constitutional question. Apalagi 
constitutional complaint, yang tanpa 
perlu melakukan perubahan UUD, 
y a n g  b i s a  d i l a k u k a n  m e l a l u i 
perubahan UU, itu juga tidak pernah 
disentuh," ujar Palguna.

Sehingga, Palguna menyimpulkan 
ada upaya mengintervensi MK lewat 
wacana revisi UU MK. Palguna sungguh 
menyayangkan revisi UU MK yang 
dijadikan alat politik. "Bagi saya, MK 
itu, ini bukan lagi pelemahan, tapi sudah 
penghancuran. Dan ini hanya digunakan 
sebagai alat politik saja," ucap Palguna.

DPR	Sepakat	Ditunda
Terpisah, Wakil Ketua DPR RI 

Sufmi Dasco Ahmad mengatakan 
bahwa DPR sepakat untuk menunda 
pengambilan persetujuan Rancangan 
Undang-Undang (RUU) tentang 
perubahan keempat UU Nomor 24 
Tahun 2003 tentang Mahkamah 
K o n s t i t u s i  ( M K )  d a l a m  r a p a t 
paripurna terdekat.

"Kesepakatan dari fraksi-fraksi 
untuk menunda sidang paripurna atau 
diparipurnakan pengambilan ke-
putusan RUU MK," kata Dasco di 
Kompleks Parlemen, Senayan, Jakarta, 
Senin (4/12/2023).

Dasco mengatakan bahwa ke-
sepakatan penundaan tersebut di-
ambil sebelum Pemerintah mengirim-
kan surat ke DPR yang meminta agar 
revisi UU MK tidak disahkan.

"Hari ini Pak Menko Polhukam 
mengirimkan surat kepada pimpinan 
DPR, dan walaupun sudah disepakati 
antara pihak pemerintah dalam hal ini 
Kemenkumham, dan sembilan fraksi 
dari DPR, namun atas kesepakatan 
dari kawan-kawan fraksi (ditunda), ini 
bukan karena surat yang dikirim, 
e m a n g  d a r i  k e m a r i n  s u d a h 
kesepakatan," katanya.

Dia menjelaskan alasan fraksi-
fraksi di DPR bersepakat menunda 
revisi UU MK diparipurnakan karena 
khawatir narasi publik yang akan 
beredar menggiring bahwa per-
setujuan atas RUU tersebut merugikan 
s a l a h  s a t u  p i h a k  te r te n t u  d a n 
mengandung unsur politis.

"Kawan-kawan mempertimbang-
kan anggapan bahwa UU ini akan 
dipolitisasi dan lain-lain, sehingga 
k e m u d i a n  s a l a h  s a t u  p e r -
t i m b a n g a n n y a  t e m a n - t e m a n 
kemudian sepakat untuk menunda 
paripurna revisi UU MK," ujarnya.

Dasco tak menyebut sampai kapan 
penundaan revisi UU MK disepakati. 
Dia hanya memastikan bahwa RUU 
tersebut tidak akan masuk dalam 
agenda pengambilan persetujuan 
pada Rapat Paripurna DPR yang 
digelar Selasa (5/12/2023).

"Kalau itu nanti sesuai dengan 
kesepakatan lagi dengan teman-teman 
fraksi sampai dengan kapan, yang 
pasti tanggal 5 Desember besok itu 
tidak ada paripurna revisi UU MK," 
kata dia.

Diketahui, Komisi III DPR RI 
mengusulkan revisi UU Mahkamah 
Konstitusi. Undang-Undang yang 
terakhir direvisi pada tahun 2020, 
dianggap tidak sesuai kebutuhan 
hukum saat ini.

“ D a l a m  p e r k e m b a n g a n n y a , 

beberapa ketentuan dalam Undang-
Undang Nomor 24 Tahun 2003 
tentang MK sebagaimana beberapa 
kali diubah, terakhir dengan Undang-
Undang Nomor 7 Tahun 2020 tentang 
Perubahan Ketiga atas Undang-
Undang Nomor 24 Tahun 2003 
tentang MK sudah tidak sesuai dengan 
perkembangan kebutuhan hukum 
m a s y a r a k a t  d a n  k e h i d u p a n 
ketatanegaraan," ujar anggota Komisi 
III DPR RI Habiburokhman dalam 
rapat kerja bersama Menko Polhukam 
Mahfud Md membahas usulan revisi 
UU MK di  Kompleks Parlemen, 
Senayan, Jakarta, Rabu (15/2/2023). 
(wid,rls,ist,ant/dya)
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Beberapa putusan 
kontroversial MK
1.Syarat	Usia	Capres-Cawapres	(2023)
Mengabulkan sebagian gugatan uji materi 
Undang-Undang Nomor 7 Tahun 2017 tentang 
Pemilihan Umum terkait batas usia calon presiden 
dan calon wakil presiden. Putusan ini membuat 
mereka yang pernah menjabat sebagai kepala 
daerah bisa maju sebagai calon presiden dan wakil 
presiden. MK mengubah syarat calon presiden dan 
calon wakil presiden dengan menambahkan frasa 
pada pasal 169 huruf q UU Pemilu menjadi: 
' b e r u s i a  p a l i n g  r e n d a h  4 0  t a h u n  a t a u 
pernah/sedang menduduki jabatan yang dipilih 
melalui pemilihan umum termasuk kepala 
daerah'.
---------------------------------------------------------------
2.Kampanye	Pemilu	Boleh	Diadakan	
di	 Lingkungan	 Pendidikan	 dan	 Kantor	
Pemerintah	(2023)	
MK membolehkan pihak yang berkampanye untuk 
memakai fasilitas pendidikan kecuali mendapat 
izin dari penanggung jawab tempat pendidikan 
dan hadir tanpa atribut kampanye. Keputusan ini 
tertuang dalam Putusan Nomor 65/PUU-
XXI/2023 yang diketok 15 Agustus lalu. 
---------------------------------------------------------------
3.Menambah	Masa	Jabatan	
Pimpinan	KPK	(2023)	
MK menegaskan masa jabatan pimpinan KPK 
adalah lima tahun, sebagaimana tercantum dalam 
Putusan Nomor 112/PUU-XX/2022. Sebelumnya, 
jabatan pimpinan lembaga anti rasuah ini, adalah 
empat tahun. 
---------------------------------------------------------------
4.Menolak	Permohonan	Pernikahan	
Beda	Agama	(2023)	
Melalui Putusan Nomor 24/PUU-XX/2022, MK 
menegaskan, bahwa keabsahan pernikahan 
merupakan domain agama melalui lembaga atau 
organisasi keagamaan yang berwenang atau 
memiliki otoritas memberikan penafsiran 
keagamaan. 
---------------------------------------------------------------
5.Pembatalan	Peleburan	Asabri	
ke	BPJS	Kesehatan	(2021)	
P u t u s a n  M K  N o m o r  6 / P U U -X V I I I / 2 0 2 0 
membatalkan berlakunya Pasal 57 huruf e dan 
Pasal 65 ayat (1) UU No.24 Tahun 2011 tentang 
Badan Penyelenggara Jaminan Sosial (UU BPJS) 
terkait rencana pemerintah bakal mengalihkan PT 
Asuransi Sosial Angkatan Bersenjata Republik 
Indonesia (Asabri) ke BPJS Ketenagakerjaan 
paling lambat pada 2029. 
---------------------------------------------------------------
6.Putusan	MK	tentang	Batasan	Usia	Menikah	
untuk	Perempuan	(2015)	
MK memutuskan batasan usia minimal 16 tahun 
b a g i  p e r e m p u a n  u n t u k  m e n i k a h  t i d a k 
bertentangan dengan UUD 1945. Hal ini tertera 
dalam Putusan Nomor 74/PUU-XII/2014. 
Keputusan ini menimbulkan pro dan kontra, 
dengan beberapa pihak yang menganggapnya 
kurang memadai untuk melindungi anak-anak 
dari pernikahan dini. Untungnya, melalui Putusan 
Nomor 22/PUU-XV/2017,  MK mencabut 
ketentuan Pasal & Ayat (1) UU Perkawinan, dan 
memerintahkan legislator untuk melakukan 
perubahan kebijakan hukum terkait batasan usia 
pernikahan. Kini, usia minimal bagi perempuan 
untuk menikah, adalah 19 tahun. 
---------------------------------------------------------------
7.Penghapusan	 Ancaman	 Pidana	 bagi	 Orang	
yang	Mengaku	Advokat	(2004)	
Pada 13 Dsember 2004, MK mencabut Pasal 31 UU 
Advokat melalui Putusan Nomor 006/PUU-
II/2004. Putusan ini mengundang polemik, 
karena Pasal 31 UU Advokat mengatur tentang 
sanksi pidana bagi orang yang mengaku sebagai 
advokat.



Now
Selasa, 05 Desember 202312

Kaldera Tengger. Di sisi selatan, ada 
Gunung Semeru dengan puncaknya 
Mahameru. 

"Selain keindahan alam, Kawasan 
Bromo yang didiami Suku Tengger 
juga menjanjikan wisata budaya yang 
tidak kalah menariknya. Disana ada 
berbagai kearifan lokal budaya yang 
unik dan masih menjaga tradisi 
leluhur," tuturnya. 

"Yang belum pernah ke Bromo, ayo 
datang dan nikmati kepingan surga ini. 
Seumur hidup, paling tidak harus 
pernah datang ke Bromo," imbuhnya. 

Sebagai informasi, dalam metode 
perhitungannya, Bounce memberi 
bobot nilai terhadap 100 taman 
nasional terbaik di dunia menurut 
laman TourScanner.com. Kemudian 
tim riset Bounce menghitung skor 
berdasarkan jumlah unggahan di 
Instagram, jumlah penayangan di 
TikTok, penelusuran Google dari 
Oktober 2022-September 2023 

SURABAYA-Gubernur Jawa Timur 
(Jatim) Khofifah Indar Parawansa 
mengungkapkan kegembiraanya usai 
Taman Nasional Bromo Tengger 
Semeru (TNBTS), Jawa Timur dinobat-
kan sebagai  The  World 's  Most 
Beautiful  National  Parks 2023. 
Peringkat itu  dirilis Bounce, platform 
layanan perjalanan yang berbasis di 
San Fransisco, Caifornia, Amerika 
Serikat. 

TNBTS berada di peringkat ketiga 
di bawah Taman Nasional Kruger yang 
terletak di  Afrika Selatan yang 
menduduki peringkat pertama dan 
Taman Nasional Lençóis Maranhenses 
di Brazil yang menempati peringkat 
kedua. 

Penilaian Bounce didasarkan pada 
a k u m u l a s i  j u m l a h  p o s t i n g a n 
Instagram, penayangan TikTok, ulasan 
daring, serta pencarian kata kunci di 
Google sepanjang 2023. Dalam daftar 
Bounce, peringkat Bromo bahkan 

berada jauh diatas Taman Hutan 
Nasional Zhangjiajie di China dan 
Taman Nasional Fuji Hakone Izu di 
Jepang. 

"Alhamdulillah. Selain Kawah Ijen 
yang Juni 2023 lalu ditetapkan sebagai 
Unesco Global Park, Jawa Timur juga 
punya Bromo yang keindahannya juga 
diakui dunia. Syukur  alhamdulillah 
t i a d a  te r h i n g ga  a t a s  b e s a r nya 
a n u g e r a h  A l l a h  S W T  d i  B u m i 
Majapahit ini," ungkap Khofifah di 
Gedung Negara Grahadi, Surabaya, 
Sabtu  (2/12/2023).

Khofifah mengatakan, TNBTS 
menyajikan lanskap unik, dimana 
setiap sudutnya begitu mempesona 
dan mampu membius siapa saja yang 
berkunjung. Selain Gunung Bromo, 
tambahnya, di kawasan tersebut juga 
ada Gunung Batok, Gunung Watangan, 
Gunung Widodaren, Gunung Kursi, 
padang savana, lautan pasir, serta 
bukit-bukit yang membentuk dinding 

menurut Google Ads, serta ulasan 
terhadap setiap taman nasional di 
Google.

Bouce mencatat, unggahan terkait 
Bromo Tengger Semeru telah berhasil 
mengumpulkan sebanyak satu miliar 
penayangan di TikTok dan lebih dari 
930 ribu postingan di Instagram dalam 
satu tahun terakhir. Tak sampai di situ, 
taman nasional ini juga memiliki 
ulasan yang cukup baik, yakni 4,8 
bintang.(ADV)

Bromo jadi Taman Nasional Tercantik di Dunia, 

Begini Ungkapan Kegembiraan Gubernur Khofifah

Gubernur	Jawa	Timur	(Jatim)	Khofifah	Indar	Parawansa	bersama	keluarga	dan	masyarakat		menikmati	keindahan		Taman	Nasional	Bromo	Tengger	Semeru	(TNBTS),	
Jawa	Timur	yang	dinobatkan	sebagai	The	World’s	Most	Beautiful	National	Parks	2023.


